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本报记者 刘兵

近日，《工人日报》记者随国家体育总局

“奔跑吧·少年”2024 年体育支教冠军校园行

活动，走进了贵州省普安县。运动员们在普

安县思源实验学校与支教体育老师、学生同

上体育课，参与运动项目普及推广，传播体育

精神文化，在冠军大讲堂上讲述自己的体育

故事，在孩子们心中种下了热爱体育的种子。

体育支教是一场传递爱与希望的“双向

奔赴”——对孩子们来说，一堂堂生动的体育

课有助于培养运动热情，帮助他们提升体质、

开阔视野；就支教老师而言，这是一次宝贵的

社会实践，能有效检验和提升专业能力。与

此同时，体育人才下乡也助力乡村振兴书写

出新篇章。

腼腆女孩变身“爱笑包”

“我看到奥运冠军了！好激动！”近日，体

育支教冠军校园行活动来到普安县思源实验

学校。看到巴黎奥运会花样游泳冠军张雅

怡、伦敦奥运会男子蹦床冠军董栋、现役田径

运动员夏思凝等多位优秀运动员，学生们难

掩喜悦。

在田径场上，夏思凝教同学们跨栏，学生

们个个跃跃欲试，现场气氛热烈。她给同学

们详细讲解跨栏跑的基础知识和注意事项，

令孩子们兴趣十足。“我希望孩子们要有不怕

困难、顽强拼搏的体育精神，把生活和学习中

的困难当成跨栏比赛中的障碍，逐一跨过。”

夏思凝对同学们勉励道。

六年级的刘思琪在体验跨栏中表现出

色。不过，据刘思琪的班主任介绍，这个孩子

以前性格内向，在支教体育老师的带动下，她

才从一个性格腼腆甚至有些内向的女孩逐渐

变成“爱笑包”的。

“支教老师特别亲切、耐心，教我们打篮

球、踢足球，特别是跆拳道，练着练着就爱上

了这项运动，我也有勇气和更多同学交流

了。”刘思琪说。

贵州省织金县第六中学本学期迎来了两

名体育支教老师。校长李峰告诉记者，体育

支教就像是为孩子们打开的一扇窗，“不仅给

他们带来了专业的体育项目指导，还使得孩

子们的性格变得阳光、开朗”。

记者了解到，体育支教志愿服务由国家体

育总局青少司牵头，引导大学生志愿者和优秀

运动员深入基层中小学校，助力解决基层体育

师资不足问题。今年的体育支教志愿服务从4
月持续至 12月，共选派了超千名体育专业在

读研究生和优秀本科生为志愿者，前往山西、

内蒙古、吉林、江西等 9省（区）400多所中小学

校开展体育支教，受益学生近百万人。

“一次宝贵的实践机会”

体育支教不仅让大山里的孩子们获益匪

浅，对支教老师来说，也是提升自身专业能力

的机会。

在贵州省织金县第六中学支教的北京体

育大学学生韦正勇，现在每周要上 10个课时

的体育课，指导两次社团活动，还要进行 3次

校足球队训练。不过，从他的脸上完全看不

出疲倦。“累并快乐着，看着孩子们对体育的

热爱，我就认为都是值得的。”韦正勇表示。

记者了解到，韦正勇是土生土长的贵州

人，老家在黔西南州安龙县的乡村。这次支

教消息一出，他第一时间报名，希望服务家

乡。“因为我自己是大山里走出来的孩子，所

以我想要帮助更多的孩子走出去，这是一次

宝贵的实践机会。”韦正勇告诉记者，将来大

学毕业后，他想扎根家乡基层，当一名体育教

师，把自己所学的知识奉献于家乡人民。

同样来自北京体育大学，20 岁的王炼炼

就像是暖心的姐姐。她细致的授课、耐心的

性格获得了织金县第六中学同学们的一致

好评。“足球、排球、田径，我尽可能让孩子们

接触更多的项目。在教学中，我加深了对自

己所学知识的理解，这就是教学相长吧。”王

炼炼坦言，自己的支教也是向孩子们学习的

过程。

体育支教助力乡村振兴

近年来，群众性体育赛事在贵州大地

上如火如荼地展开，通过“村 BA”“村超”等

体育赛事活动，贵州多地成为旅游顶流。

体育支教活动，无疑为贵州的“体育热”更

添一把火。

据织金县委常委、副县长原玉杰介绍，织

金县有 500多所学校，却只有 300多名体育教

师。为破解乡村体育师资不足等困境，自

2021 年起，国家体育总局青少司发起了体育

支教志愿服务活动。开展 3 年以来，成效显

著，织金县就是受益的地区之一。

“体育人才对于提升乡村居民健康水平、

丰富乡村文化生活、推动乡村体育产业发展

等方面都具有重要意义。体育支教老师帮助

孩子们在体育锻炼中享受乐趣、增强体质、健

全人格、锤炼意志，对当地社会经济的长远发

展大有裨益。”原玉杰表示。

据了解，公安部也把体育支教放在了

促进贵州乡村振兴的重要位置，先后选派

两 批 共 40 名 北 京 市 公 安 局 民 警 赴 兴 仁

市、普安县开展足球支教。截至目前，已

为两地组建了 22 支校园足球队，并统一制

定标准化教案，每学期开展 2000 余学时足

球训练。

国家体育总局青少司副司长姜庆国表

示，体育支教活动是对《关于深化体教融合

促进青少年健康发展的意见》的积极践行，从

去年的支教成果来看，绝大部分孩子们已经

“跑起来、跳起来、动起来”，工作满意度达

98.96%。

声 音G

今年以来超千名体育支教志愿者赴今年以来超千名体育支教志愿者赴 400400 多所中小学校开展服务多所中小学校开展服务————

体育支教体育支教，，传递爱与希望传递爱与希望
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当郭艾伦与辽宁男篮在 CBA 新赛季

“重逢”，谁也没料到，他是以对手的身份，

来面对那支他效力多年的辽篮。

是的，郭艾伦离开了辽篮，加盟了新东

家广州龙狮。球员流动，在职业联赛中司

空见惯。然而，当新赛季广州队对阵辽宁

队，郭艾伦与辽篮的“重逢”，依旧赚足了球

迷们的眼泪。

与昔日老队友相会，“辽宁双子星”再

次深情相拥，韩德君与郭艾伦上演熟悉的

“摸脸杀”，俞泽辰抱起郭艾伦走了一圈，郭

艾伦则摸了摸李虎翼的头，也许想起了年

轻时的自己……当这些画面叠加在一起

时，似乎什么都没变，郭艾伦也从未离开。

是役，郭艾伦因伤无法上场比赛，但广

州队显然也明白球迷想看什么，特意为郭

艾伦安排了赛前发言环节。

郭艾伦开始发言时，脸上表情还算平

静，但是当说到“今天肯定来了很多辽宁球

迷”时，现场观众席上发出“郭艾伦，郭艾

伦”的呐喊声，并伴随着一阵阵的掌声。此

时，郭艾伦再也绷不住了，瞬间哽咽……短

短几句话，郭艾伦竟然出现多次停顿，最终

勉强把话说完。

当天晚上，“郭艾伦哽咽了”、“郭艾伦

哭了”的词条冲上各大社交媒体的热搜，阅

读量过亿。

当广州男篮与辽宁队的比赛结束后，付

豪拉着郭艾伦指着辽宁队的方向笑着说“来

来来”，郭艾伦却摆了摆手，以示拒绝，并转

身走到广州队阵中，和队友一起碰拳击掌。

虽然有伤在身没能上场，但郭艾伦并

未降低对自己的要求。当比赛结束、人群

散去之后，郭艾伦一个人留在球馆里加练

至深夜。广州男篮也适时发布了他加练的

视频，并配文：“23:28。”

这 是 郭 艾 伦 给 新 东 家 递 上 的“ 投 名

状”，也显现了他作为职业球员的态度。事

实上，在顺利通过体测后，郭艾伦就发文表

示：“我拼命奔跑，只为追上曾经的自己。”

郭艾伦堪称 CBA 的顶流，给联赛带来

流量，也带来情怀。就像有球迷在比赛当

天打出的横幅所写：“郭艾伦，你在哪，哪就

是你的主场，我们永远支持你”。CBA需要

这样的情怀，也需要这样的温情脉脉。

郭艾伦更换东家，无论对于交易双方，

还是整个 CBA，都是重量级事件。虽然许

多人对此会感到意难平，但大家亦需平心

静气地接纳这一事实。毕竟，一别两宽是

最好的祝福，各自安好是最好的结局。

当郭艾伦远走辽篮，球迷接纳了一个

人的离开；而当多米尼克·琼斯重回吉林男

篮，人们接纳了一个人的归来。

这已经是琼斯与吉林男篮第三次牵

手，自 2013-14赛季来到 CBA 联赛，闯荡中

国篮坛近 10 年的琼斯发现，还是与吉林男

篮的合作最为默契。

双方最长的合作从2018—19赛季开始，

长达5年，5年时间内，球队4次打进季后赛，

并成为联赛的巨人杀手，是联盟唯一一支连

续三年都曾战胜过广东队的球队。琼斯也

在吉林男篮成就 CBA 历史第五位“万分先

生”，加冕 CBA 历史助攻王和三双王，得分

和助攻甚至三分球，均为吉林队史第一。

在与新疆队结束一年的合同后，琼斯

在新赛季选择重回老东家。

在球队发布的欢迎琼斯的视频中，崔

晋铭说：“哪好都不如家好。”

琼斯也以行动证明了“哪好都不如家

好”。在 10 月 22 日对山西队的比赛中，36

岁的琼斯在严防死守下，依然拿到 42 分 9

篮板 12 助攻 7 抢断，数据堪称豪华，但这也

不过是常规操作——赛季前五轮，琼斯已

经连续 4轮得分 40+，仅有揭幕战对阵北控

稍逊一筹，“仅”得到 32分。

为何琼斯只有在吉林队才是琼斯？当

记者把问题抛给钟诚，后者笑了笑，回答得

意味深长：“这你得问他。”

这是一个人和一支球队的默契，无需

太多言说和解释。郭艾伦和辽宁男篮，曾

经也如此默契，但这并不意味着双方一定

要长相厮守。无论离开，还是回归，接纳才

是最好的温柔。

接纳才是最好的温柔
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郭艾伦和辽宁男篮，曾经也
如此默契，但这并不意味着双
方一定要长相厮守。无论离
开，还是回归，接纳才是最好的
温柔。

强势出击
近 日 ，中 国 女 网 名 将 郑 钦 文 在

WTA500 东京站女单决赛中击败美国选手

肯宁，斩获职业生涯巡回赛第 4 冠，也是自

己在本赛季夺得的第 3 个冠军。东京站登

顶后，郑钦文将转战沙特，参加即将开始的

年终总决赛，这将是她职业生涯首度亮相

年终总决赛。

点评：5 次晋级决赛 3 次成功登顶，尤其

是加冕巴黎奥运会女单冠军，本赛季对于郑

钦文而言无疑是成功的。与赛场荣誉相比，

郑钦文在今年更是收获了技术能力和心理的

成长。接下来首度亮相年终总决赛，郑钦文

是继 2013 年的李娜之后又一位锁定总决赛

单打席位的中国选手。期待郑钦文继续带来

惊喜。

国乒无冠
2024WTT（世界乒乓球职业大联盟）蒙

彼利埃冠军赛决赛近日落幕，中国选手林诗

栋和钱天一均止步半决赛，意味着国乒本站

比赛与冠军无缘。最终，日本选手大藤沙月

夺得女单冠军，主场作战的法国选手勒布伦

获得男单冠军。继不久前结束的乒乓球亚锦

赛后，中国选手在连续两项国际赛事中无缘

单打冠军。

点评：本站比赛，国乒各派出 4名选手参

加男单和女单争夺，最终两项比赛均无缘决

赛。从此前亚锦赛失利到此次蒙彼利埃冠军

赛无冠，赛事密集主力选手疲惫固然是原因

之一，但国乒第二梯队和后备力量表现乏力

也是不争的现实。毋庸讳言，随着日本、韩国

和法国等劲敌的实力提升，如今的国乒已很

难体现出厚度优势。面对强敌冲击，居安思

危刻不容缓。

收官之战
2024 赛季最后一站世界羽联巡回赛超

级 750 赛事——中国羽毛球大师赛将于 11

月在深圳挥拍。作为通往年终总决赛的最

后一站积分赛事，包括中国队在内的各路

强手将为晋级总决赛展开最后一搏。作为

全年六站超级 750 级别赛事奖金最高的一

站，中国羽毛球大师赛的总奖金高达 115 万

美元

点评：从已经确定的报名情况来看，主场

作战的国羽可谓精英尽出，男单 5人出战，女

单 4人点将，男双女双也是全主力阵容，只有

混双是以老带新重在练兵。国际选手方面，

日本女双组合松山奈未/志田千阳也需要通

过在中国大师赛的表现，为自己拼得年终总

决赛门票。

顺利晋级
在近日于大连举行的亚足联 U17 亚洲

杯预选赛 C 组第 5 轮比赛中，中国 U17 国家

队与韩国 U17 队以 2 比 2 平局收场。中国队

凭借整体表现和此前的积分优势，以 3胜 1平

积 10分的成绩位居小组第二，顺利获得晋级

2025年 U17亚洲杯正赛的资格。U17亚洲杯

将于 2025年 4月举行。

点评：虽然未能击败韩国队争得小组

第一，但 U17 国青队依然凭借 5 个成绩较好

的小组第二获得出线权。与结果相比，中

国队在本次比赛中所表现出来的比赛内容

和顽强斗志更值得称道。不过，未来面对

更多像韩国队这样的高水平对手，这支国

青队在技战术能力上还需要进一步打磨和

提升。立足基础稳扎稳打，是现阶段中国

足球最应该做的。

（巴人 辑）

新赛季排超联赛战火重燃——

“一家独大”态势能否改变

首届全国青少年三大球运动会11月揭幕
本报讯（记者刘兵）10 月 28 日下午，中华人民共和国第

一届青少年三大球运动会第一次新闻发布会在国家体育总局

举行。记者获悉，首届全国青少年三大球运动会由国家体育

总局、教育部主办，湖南省人民政府承办，将于 11 月 20 日至

11 月 28 日在湖南省长沙市、岳阳市举行。运动会设男女足、

男女篮、男女排共 6 个组别，男足、女排比赛在长沙，男女篮

球、女足、男排比赛在岳阳。经过此前资格赛的角逐，共有 25
个省、自治区、直辖市的 96 支队伍进入决赛，运动员约 1500
人，决赛场次总计 308场。

会议发布了第一届全国青少年三大球运动会的主标识、

吉祥物、主题口号。其中，主标识取足、篮、排三大球局部构成

完整的赛事整体，由中心向外伸展的字母“Y”，形似张开双臂

拥抱青春的青少年，彰显蓬勃向上的阳光活力。主标识整体

呈球形，结合人形开放包容的姿态，体现赛事立足中国、放眼

世界的高水准、高要求。

吉祥物“球球”以主标识的橙、绿、蓝三种颜色为主色调，

吉祥物头顶的花环对应湖南的芙蓉花，运动服上的波浪对应

湖南的湘江水，寓意本次运动会以湘江水旁的长沙和岳阳为

两大主赛场。吉祥物总体形象活泼青春、积极灵动，与本届青

少年三大球运动会青春嘉年华的基调相呼应。

首届全国青少年三大球运动会的主题口号是“跃动青春，

逐梦大球”，着力突出参加运动会的群体特征和竞赛项目特

点。“跃动青春”，主要是通过三大球跳跃的运动表现形式展现

朝气蓬勃、昂扬向上的青春气息，“逐梦大球”，则是与三大球

振兴发展、实现体育强国梦相呼应。

本报记者 朱亚男

近日，以“新‘升’代、无‘级’限”为口号的 2024-25赛季中

国排球超级联赛在京拉开大幕。为了增强比赛的竞争性和观

赏性，联赛在赛制、国际球员转会政策等方面都推出了新举

措。从联赛首轮的几场对决来看，新赛季排超联赛看点颇多。

新赛季排超联赛最大的变化，体现在赛制方面。本赛季

排超联赛采用了分级与动态升降的新体系，各队将被分为 A、

B 两个等级参赛。获得上赛季男、女前八名的队伍参加 A 级

比赛，上赛季排在第九名及以后的队伍和 A 级俱乐部的青年

队将参加 B 级比赛，参赛队伍数量和比赛场次规模较往届均

有大幅增加。分级制度的推出，让竞争对手之间的水平更加

接近，避免出现“一边倒”的局面。

记者在北京女排与福建女排进行的揭幕战中看到，双方

鏖战 5局才分出胜负，且前 3局分差都只有两分。天津女排主

帅王宝泉表示，新赛制下，上赛季前八名队伍参加 A 级联赛，

这样一来强队更多，每一场都很关键，比赛会更激烈。

为了应对新赛季新赛制，多支队伍在本赛季开始前都选

择了“补强”。例如北京女排本赛季迎回了球队夺冠赛季的功

臣——自由人王梦洁。在揭幕战对阵福建女排的比赛中，王

梦洁充分展现出了自己的防守实力，多次有效防起对方扣球，

为球队赢得反击机会。

此外，上海女排也在进攻端进行了补强，签下了 2022-
2023 赛季土耳其超级联赛常规赛最佳主攻费多罗夫采娃和

强力接应泰纳拉；卫冕冠军天津女排则引进了副攻手费蒂索

娃和接应塔皮亚。

相较于女排联赛，新赛季男排联赛的“人员流动”更多。

得益于新赛季中国排球协会针对男排联赛推出的特殊转会和

外援政策——“指定的国家男排主力运动员输送至指定的国

外高水平联赛，其所在队伍可增加一名外援上场比赛，上场外

援总人数不超过三人”，有更多的男排运动员被输送到国外。

北京男排队内主力邓忻朋和张秉龙携手加盟韩国男排联赛、

王东宸前往日本加盟名古屋狼犬；浙江男排国手张景胤今年

加盟俄超球队别尔哥罗德；河北男排队员杨宝淇成功登陆欧

洲赛场，加盟匈牙利考波什堡俱乐部……

随着越来越多的中国球员“走出去”，也有更多高水平外

援被“请进来”。据统计，新赛季男排超级联赛外籍运动员多

达 13人，也给联赛和各支队伍增加了更多看点。

从联赛分级、升降级，到外援补偿、限制底薪、严格准入等

多项新举措，都释放出排超联赛积极改革、完善职业化进程的

强烈信号。过去几个赛季，女排联赛和男排联赛都呈现出“一

家独大”的态势。改革后的新赛季排超联赛能否促进竞争，形

成新的联赛格局，值得期待。

2024年全国盲人足球锦标赛落幕

10月 28日，2024年全国盲人足球锦标赛在福建省福州
市残疾人体育运动管理中心落幕。在男子组决赛中，云南队
2比0战胜广东队，获得冠军。图为云南队球员李玉（左二）在
比赛中带球突破。 新华社记者 姜克红 摄

10月 28日，参加首届全国青少年三大球运动会的运动
员代表揭幕赛会主题口号。 本报记者 刘兵 摄

北京时间 10 月 29 日，一年一度的金球奖颁奖典礼
在巴黎夏特莱剧院举行，西班牙足球成为当晚的最大赢
家——罗德里与邦马蒂分别荣获男、女足金球奖，17岁的
天才少年亚马尔则摘得象征最佳年轻球员的“科帕奖”。

▲当日，男子金球奖获得者罗德里（右二）和女子金球
奖获得者邦马蒂（右三）在颁奖典礼上获颁奖杯。

▶当日，摘得象征最佳年轻球员“科帕奖”的西班牙球
员亚马尔在颁奖典礼上。

新华社记者 高静 摄


